

## Retour en arrière sur un plaisir interdit

**BOBIGNY** · Jean-Michel Rabeux reprend, à la MC93, *Onanisme avec troubles nerveux chez deux petites filles*, qu'il avait créé il y a vingt ans.

Jean-Michel Rabeux présente *Onanisme avec troubles nerveux chez deux petites filles* à Bobigny (1). Il s'agit de la remise sur le métier d'un spectacle conçu en 1984 d'après les observations cliniques et les commentaires réalisés en 1882 par le docteur Démétrius Zambaco, au sujet de la pratique masturbatoire féminine considérée comme une maladie dangereuse, voire mortelle. Au XIX<sup>e</sup> siècle, l'onanisme des petites filles est jugé par la médecine européenne comme un « vice » rédhitoire qu'il s'agit de soigner, quitte à employer les procédés les plus barbares, comme la cautérisation au fer rouge des parties incriminées, fesses comprises. Ce texte a été révélé grâce à la publication critique menée dans les années

soixante-dix par l'antipsychiatrie. Des voix de petites filles nous accueillent, toutes appliquées à la lecture de quelques extraits du rapport publié à l'époque dans la très sérieuse revue *l'Encéphale*.

Entre alors en scène, comme dans le dos du public, la comédienne Claude Degliame, vêtue d'une robe tunique retenue par des attaches, qui semble une camisole de force. Elle s'assoit face à nous, qui sommes une quarantaine dans une petite pièce. Elle serait un fantôme venu raconter cet irracontable. Elle récite donc, comme devant un tribunal, des extraits de la publication du docteur Zambaco, évoquant les manies d'une fillette de cinq à six ans, baptisée « X », puis les procédés thérapeutiques utilisés par l'éminente

grise en blouse blanche pour soi disant la guérir. De sa voix bien timbrée de tragédienne, les larmes aux yeux, elle accumule les preuves cliniques, symptomatiques, physiologiques. Le rapport ne pose jamais la question de savoir si la masturbation est oui ou non dangereuse pour les enfants.

La représentation, admirablement soutenue par la haute profération tendue de Claude Degliame, est, encore aujourd'hui, un brûlot contre les certitudes épisodiques de la science, en même temps qu'une dénonciation de toutes les formes de certitudes, qu'elles soient d'ordre moral, religieux, politique. Malgré la distance temporelle, *Onanisme avec troubles nerveux chez deux petites filles* trouve encore une forte résonance, même si les lois

du formatage social ont changé et interviennent sournoisement dans d'autres sphères. À la fin, le noir se fait dans la salle, nous laissant à nos réflexions sur ce passé anachronique après tout pas si vieux que ça.

Muriel Steinmetz

(1) *Onanisme avec troubles nerveux chez deux petites filles*, d'après le rapport du docteur Démétrius Zambaco, dans une mise en scène de Jean-Michel Rabeux, c'est du lundi au samedi à 20 h 30, jusqu'au 27 avril, dans la salle de répétition de la MC93 de Bobigny, 1, boulevard Lénine, 93000 Bobigny. Métro Bobigny-Pablo-Picasso. Réservation au 01 41 60 72 72 du lundi au samedi de 11 heures à 19 heures. [www.mc93.com](http://www.mc93.com).